

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquineros, en fin todo aquello adaptable a una casa; diríjase al taller eléctrico de TURNERIA de RUBÉN RODRÍGUEZ, Avenida 1ª E., 50 v. al O. de Mr. Wolf.

que el cerebro más vil se convierta en luz.

Debemos cultivar las inteligencias, el germen tiene derecho a ser fruto y el que no piensa no vive.

Comprendamos al fin que la escuela convierte el cobre en oro y la ignorancia transforma el oro en plomo.

EMILIO CASTELAR.

Atenta participación

Hemos sido honrados con la elegante participación que dice:

Máximo Fernández y Julia S. de Fernández, tienen el gusto de participar a V. el próximo matrimonio de su hija ISABEL con el señor don CARLOS MANGEL.

Teodoro H. Mangel y Julia R. de Mangel tienen el gusto de participar a V. el próximo matrimonio de su hijo CARLOS con la señorita ISABEL FERNÁNDEZ.

San José, mayo de 1913.

Anticipamos la felicidad a esta virtuosa pareja.

Emancipación civil de la mujer

Doloroso es decirlo, en la civilización actual hay una esclava. La ley: rufemismo; lo que yo llamo una esclava, ella lo llama una pupila; esta pupila según la ley, esta esclava, según la realidad, es la mujer. El hombre ha cargado de una manera desigual los dos platillos del código de cuyo equilibrio pende la conciencia humana; ha hecho gravitar de su lado todos los derechos y todos los deberes del lado de la mujer. De aquí la servidumbre de la mujer. En nuestra legislación, tal como está, la mujer no posee, no litiga, no vota, no cuenta, no existe. Hay ciudadanos; ciudadanas no hay.

He aquí un estado violento; es preciso que termine.

Sé que los filósofos marchan con rapidez y que los gobiernos marchan con lentitud. Esto proviene de que los filósofos están en lo absoluto, y los gobiernos en lo relativo. Sin embargo, es preciso que los gobiernos concluyan por alcanzar lo filosófico. Cuando esto se hace a tiempo, el progreso se conquista y se evitan las revoluciones. Si ello se hace tarde, hay peligro.

En este momento los gobiernos se encuentran atrazados respecto de muchas cuestiones. Ved las vacilaciones de las asambleas a propósito de la muerte.

Mientras el patíbulo se ensaña.

En la cuestión de la educación, como en la de la represión, en la cuestión de lo irrevocable, que es preciso eliminar del matrimonio, y de lo irreparable, que es preciso borrar de la penalidad, en la cuestión de la enseñanza laica, gratuita y obligatoria, en la cuestión de la mujer y en la del niño, es tiempo ya de que los gobernantes estudien con afán. Es urgente que los legisladores tomen consejos de los pensadores, que los hombres de Estado, muy superficiales generalmente, mediten el trabajo profundo de los escritores, y que los que hacen leyes obedezcan a los que hacen las costumbres. A este precio se consigue la paz social.

Nosotros filósofos contempladores del ideal social, no nos cansaremos.

Continuemos nuestra obra. Estudie mos bajo todas sus fases y con una voluntad creciente, este patético problema de la mujer, cuya resolución resolverá también casi por completo la cuestión social. Llevemos al estudio de este problema algo más que la justicia; llevemos a él la veneración y la compasión.

¡Hay un sér, un sér sagrado que nos ha formado de su carne, vivificado con su sangre, alimentado con su leche, animado con su corazón e iluminado con su alma; y este sér sufre, llora, languidece y mana sangre! ¡Ah! consagrémonos a él, sirvámosle; bese mos los pies de nuestra madre.

Antes de poco, no lo dudamos, se hará justicia. El hombre no es hombre por sí sólo. El hombre, más la mujer y más el niño, he ahí la creatura una, triple, que constituye la verdadera unidad humana.

De ahí debe dirirse toda organización social. Asegurar el derecho del hombre bajo esta triple forma, tal debe ser el fin de esta providencia terrenal que llamamos ley.

Duplicemos nuestra perseverancia y nuestros esfuerzos. Al fin se llegará a comprender que la sociedad está mal organizada cuando el niño queda sin luces, cuando la mujer permanece sin iniciativa, cuando la servidumbre se disfraza bajo el nombre de tutela, cuando la carga es tanto más pesada, cuanto más débil es el hombre, y se reconocerá que aún desde el punto de vista de nuestro egoísmo es difícil conciliar la felicidad del hombre con el sufrimiento de la mujer.

VÍCTOR HUGO.

De Santa Cruz de Guanacaste

Santa Cruz está de gala, el pensamiento parece que haga esfuerzos infinitos por huir del linde de su órbita común para buscar en ese más allá de las almas puras, el éter vivificador, que engendra el entusiasmo. La clase obrera santacruceña da en estos instantes precisos, la nota más elocuente y que significa nada menos que los simientos en que descansará el gran edificio de la reorganización democrática. ¡Cuán bello y satisfactorio infinitamente es ver unidos a los hijos del trabajo; esa clase que ve descansar sobre sus hombros el peso halagüeño de la labor cotidiana, que inunda y cuaja su rostro con un manantial de salinas gotas que son emblema de paz, y garantía infalible de libertad!

En esta noche y al compás de simpática orquesta, departen galantemente los obreros cruceños con sus dignas compañeras de fatigas, de esas almas que llevan en su corazón el germen de la pureza, conciliado y concebido alejadas del bullicio de la femetida sociedad, y que en vez de andar de calle en calle y reunión en reunión respirando el aire contaminante de la orgía, ven deslizarse serenas las horas en el regazo del trabajo. Flores sencillas pero perfumadas y de matices propios. ¡Ojalá que el obrero guanacasteco imitara a esta falange simpática y luchadora, y siguiera a estos nobles adalides abanderados que tomando la vanguardia, parecen dejar leer en sus semblantes las palabras de Libertad Independencia, Honor y Gloria, expresadas con orgullo y sinceridad en el murmurar de una sonrisa.

Pocas veces me he sentido tan impresionado como ahora, y me da dolor comprender la debilidad de mis letras que no envuelven en expresión lo que mi alma siente y anhela, pero me conformo con condensar este manojo de bien animadas ideas en honor a mis amigos los que trabajan y luchan por la vida palmo a palmo, sin aguardar la ocasión de "heredar" y vivir en la holgura, á expensas de sudores ajenos.

Aquí se tiene a la ligera el nombre de ellas y ellos, a quienes saludo, felicito y exito a la continuidad de la labor ya emprendida "Solidaridad y atrás los mercaderes," y más ahora que danza la desvergonzante y mezquina política de los oficineros.

Reina... ¿Cómo así? Reinas entre las obreras? ¡No! El obrero no tiene reyes ni magnates plevellos ni bajos. Nó; son una "una" sola falange que constituye llanamente la salvación del país, en conjunción con los agricultores, porque la salvación de la patria debe escribirse y formularse con obreros al comienzo y agricultores en conjunto:

Doña Irene de Vásquez, Arcelia Alvarez, Luisa Ramírez, Natividad Rojas, Marcela Oquendo, Amalia Briceño, Carmen Quesada, María Acuña, Rosa Rodríguez, Ludovina Alvarez, Guadalupe Vega, Mariana Vallejos fueron las damas y señoritas que engalanaron la fiesta.

Ananías Alvarez, Anronio Cabalceta, Abraham Rosales, Matías Gutiérrez, Manuel Jain, Rosa Zúñiga, Luciano Gutierrez, Jesús M. Lugo, Ignacio Salas, Valeriano Cabalceta, Ulises Gutiérrez, José Angel Vásquez, Eladio Matarrita, Antonio Camona, José J. Vásquez, Gilberto Pizarro, Juan F. Bustos, Carlos Acevedo, Celedonio Rojas, Luis Villalta, José Cortés y Ramón Caravaca.

De por demás está decir que los obreros santacruceños saben colocarse a su altura.

¡Looor!

Mayo 4 1913

JUAN GERUNDIO.

Ideas preliminares

Dedicadas a la Confederación Obrera
22 de Enero

Al comenzar la fecunda labor que habéis iniciado he podido apreciar muchas de ellas las que por su índole serían de gran provecho, para las futuras generaciones si con certeza pudieran efectuarse.

Luchar por los ideales es vuestra bandera, la emancipación así lo exige. Pero debo manifestar que a ellas debe unirse gran desprendimiento y aquilata el deber ante el verdadero caos del fin que se persigue.

La norma legítima de aquellos que pretenden sustentarse debe ser como creo de desinterés en pro de una gloria más venturosa si los ideales de la emancipación llegaron a resolverse con ventajoso provecho.

Al hacer tales aceveraciones jamás deben tomarse como emigua deshonrosa de nuestras costumbres sino en acatamiento de los buenos principios que pretendéis fecundizar sean siempre limpios de cualquier escoria que a ella quisiera adherirse.

La clase obrera que representáis creo bajo mi escaso concepto que debe tener el mérito grandioso de levantarse por el esfuerzo propio de los obreros que abrigan la emancipación.

He aquí porqué hoy me ocupo de nuestros verdaderos intereses.

Debo confesar que alejado debía permanecer de cualquier manifestación obrera, por los sinsabores que a su paso se adquieren cuando en las sociedades falta la fuerza moral y el egoísmo reconcentrado que se anida en lo más ínfimo del alma buscando su momento propicio para hacer brillar una protesta falsa y deshonorosa.

De eso se deduce que no es la inercia del obrero costarricense el que se aparta de asociarse.

Podría casi justificar que en él como nuestros compañeros de infortunio europeos sienten y contemplan el desarrollo de sus tempestades, ya en lo

moral como en lo social. Entonces a que dudar de nuestro temperamento ¿Porqué siempre tildarnos que jamás pensamos en nosotros mismos?

Debo con la rectitud de mi conciencia descorrer el velo de la incógnita y presentar las causas y el porqué de nuestra mala orientación obrera la que jamás ha podido levantarse.

El obrero y compañero nuestro sabé, porqué huye de asociarse? sencillamente, porque cuando se solicita su cooperación, no es más que un elemento á donde se le explota sin pensar jamás en sus necesidades como el ahorro, protección mutua en su estado intelectual y otras tantas cosas que son de urgente necesidad, para nuestra emancipación como también el mejoramiento de nuestra onerosa vida, vida que casi siempre toca a las puertas de la miseria.

Existe todavía otro elemento disociador poderoso por su influencia, que es nuestro estado intelectual.

El cual bastante deficiente a llegado a contribuir en mucho el retroceso de nuestra actualidad.

Ella llevando a la vanguardia las pasiones nefandas ha pretendido denigrar aquellos obreros que aspiran y confundiéndolos entre el mismo lodo de la mezquindad; sabéis que hacen nuestros espíritus? antes de ayudarles, contribuyen a hacerles desaparecer pretendiendo undirlos, he ahí el porqué de nuestro estado intelectual ni aún conocemos lo que pueden valer nuestros compañeros.

Necesario es hacer escuela para llegar a las aspiraciones de la emancipación que todos sustentamos, pero con la prédica sensata hacerla que brille como la estrella de Oriente al anunciar el nacimiento de Cristo, así como ella debe de ser la nuestra; interpretar tal brillantés y descansar en un pedestal de carácter, honradez e igualdad.

Para esa emancipación tan soñada, sustento dos proyectos respetables, cuerpo directorio que sino del todo buenos en la práctica y bajo el concepto de aquellos que los estudien pudieran resultar realizables, prácticos y benéficos.

Queda a la consideración de Uds. mis ideas preliminares.

ANIBAL AMADOR.

Velada Obrera

El domingo 18 en el Teatro Nacional efectúa la Sociedad de Tipógrafos una lucida velada con el noble fin de recaudar fondos para la construcción del Mausoleo. Esta fiesta es dedicada a las Sociedades Obreras del país, a la Prensa Nacional y a todos los obreros.

A estos actos es justo que el público asista contribuyendo a una idea humanitaria y hermosa.

Herrería Hojalatería y Fontanería

DE JUAN DE DIOS MOLINA
Calle 9ª S. 75 v. de la Botica Española

Especialidad en los trabajos y a precios módicos.

SEÑORES AGENTES

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos de los meses anteriores.

El Almacén de Muebles de Fernando Hernández

Se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o 100 varas al Sur del kiosko de Morazán, o 100 varas al Este de "La Información"; donde atenderá su clientela.